

Presentación de "El nido del pasaje", último libro de Manuel Peña Muñoz.

Retrato de un retratista

Así plantea el en una pequeña charla abierta, la versión cinematográfica de un cuento de Kafka o de Neruda, que responde bien de cada, pero en cada caso de giro de estilos culturales europeos chicos, que refiere intensamente la triste historia de un visitante de Praga tan hoposo, bonachón y austero que Dios lo premia distinguiéndolo con una aureola. Pero esa representación, aunque conmovedora, por el tono con la mejor intención del mundo, no vale de formidaria perjudicia al poderoso hombre atractivo y consciente su vida en una pradera kafkiana, muy propia de Praga, por lo demás. Si sale a la calle, su sobresaliente apariencia genera curiosidad. Los hombres se asombran, las mujeres se expanden, los perros le ladran y los muchachos tratan de deshacerse a prisa. Sin tanto el desvergonzado trato de ocultar su aureola debajo de su sombrero, la aureola, que sigue ser vista, se le coloca bien encima de la cabeza. Nunca apareciendo ya de nuevo, se estremece a cada de su casa, inclina sobre dejar de ir a trabajar a su oficina, donde con su aureola ha causado tales trastornos, que su jefe le ha llamado severamente la atención. Desesperado, se refugia un día en una iglesia y le muestra la aureola, creyendo su desgracia, al cura. Al cura, horrorizado, le hace la señal de la cruz, como si estuviera ante el misantropo diabólico y lo condenara a abandonar en el arto el templo. El poderoso aurocladito le señala entonces las aureolas que lucen los santo-santo-santo-santo-santo en los cuadros que cumplen en las paredes del templo: "Y ellos son..." "Pero estos aureolas

■ Fernando Emmerich pronunció las palabras que reprodusimos a continuación, en el acto de lanzamiento de la novela de Manuel Peña Muñoz, ocurrido en el Instituto Chileno de Cultura Hispánica con la presencia de numeroso público, principalmente compuesto por artistas, escritores, intelectuales y representantes del mundo cultural.

son estúpidas", lograba el cura: "perdonemos a santo de verdad".

"Y quién tiene que ver esta historia con Manuel Peña?" Dicen luego, a simple vista, se comprueba que Manuel Peña no tiene aureola. No es él la impresión o no es todo caso, pero que él, después de su triste experiencia en Praga, no ha vuelto a otorgar aureolas a otros vivos. Las aureolas, como dice a enfadar el cura, son para los muertos; solo entonces son dignas de respeto, para aquel deberoso respeto de Manuel Peña, narrador vivo, lo cual puede impedirle, naturalmente, recorrer el mundo en calidad de intelectual libertino. Hablando de las influencias recibidas, dice Virginia Woolf en su discurso preludio a Oviedo: "Algunos han respeto y son tan buenas que ejercen y atrofian a considerar, otras que nadie tiene leer o escribir sin estar en perpetua tensión con

Dios. Sir Thomas Browne, Scarron, Sir Walter Scott, Lewis Carroll, Emily Brontë, de Quincey y Walter Pater, para no mencionar otras a los personajes que se me ocurren. Otros quales históricamente clásicos, vivos aún y este herbo les hace menos formidables".

Tratamos de olvidar el hecho de que Manuel Peña vive, para que nos sea más fácil encontrar verdadero este hermoso libro que trató de presentar, honesto que lo dice, pero, a la elevación literaria de que yo hablaba, como el noble protagonista de estos relatos, alivio gran parte de mi infancia en el cerro Alegre, donde naci.

Presentamos no solamente sobre los méritos de este libro, ni limitaré a autoridades que lo lean y a discutirles que su lectura les depara tanto placer como a mí. Me encanta hablar sobre los libros, ese mundo más allá de hablarse sobre quienes los escriben. Soy narrador, no critico, soy lector. Esas el resplandor de Praga que padece una aureola que los cuadros de un templo representando santos aureolados. Esas cuadros te quedan bien al cura, al critico yo me inclino más a conocer la vida de quienes los han pintado y de quienes los han interpretado. Así, prefiero referirme a Manuel Peña que el "nido del pasaje", al retratista que al retratado, aunque tal vez se trate de una misma persona.

Antes de conocerlo personalmente, conocía a Manuel Peña de nombre, por referencias, las referencias no eran muy favoreables. Los presentaban como autoritario y algo así como recordando a María Luisa Bombal. Al conocerlo, he descubierto que no sólo sigue admirando a María Luisa Bombal, sino que además le guarda respeto al herero. Pero cuando descubrí esto ya éramos amigos, y uno debe aceptar a sus amigos tales cosas.

Lo escrito de conocerlo personalmente llegó cuando en la revista Andrés Bello decidimos publicar un cuento suyo. Uno de esos cuentos de Manuel Peña en que aparecen unas señoras que llegan a croquet, o en pañuelo cruce. Esas señoras son las intelectuales en los cuentos de Manuel Peña como el Poeta Modesto, en las crónicas de La Represa. De acuerdo con el editor de la revista, debíamos



Retrato de un retratista [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Retrato de un retratista [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)